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ВСТУПАЯ В 85-й...
1984 год был для всей на

шей страны годом h o b ^ ix  
свершений, дальнейшего со
вершенствования социалисти
ческой экономики, роста мо
гущества нашей Родины. Ухо
дящий год был знаменателен 
и для нашего края — мы от
метили 50-летие его образова
ния. За большие заслуги в 
развитии производительных 
сил край награжден орденом 
Октябрьской Революции.
_ Добрыми делами провожа
ют четвертый год одиннад
цатой пятилетки все работни
ки и студенты нашего инсти
тута. Прошедший год был 
годом перестройки и совер
шенствования учебного про
цесса, годом дальнейшей реа
лизации важных партийных 
и государственных решений. 
1984 год запомнится нам как 
год дальнейшего укрепления 
связи КПИ с академическими 
институтами и производством. 
Институт стал по-новому ре
шать важнейшую проблему 
укрепления контактов с про
мышленными предприятиями. 
Впервые были заключены и 
утверждены на уровне мини
стерств и Госплана СССР 
договоры о содружестве с 
рядом базовых предприятий, 
и началась конкретная работа 
по их реализации. Создан 
филиал кафедры автоматики и 
телемеханики по автоматизи
рованным системам для на
учных исследований в Инсти
туте леса и древесины КФ  
СО  АН СССР, открыт филиал 
кафедры на заводе телеви
зоров. Институт начал подго
товку инженеров по новей
шей специальности «Робото
технические системы». Обра
зован факультет автоматики 
и вычислительной техники, 
реорганизован механико-тех
нологический факультет. Боль
шим событием в жизни инсти
тута было окончание строи
тельства жилого дома для 
профессорско - преподава
тельского состава.

Заметных успехов в совер
шенствовании учебно-воспита
тельного процесса и укрепле
нии трудовой дисциплины 
добились факультеты: ТЭФ  — 
декан Цыганок А. П.; Ф АВТ— 
декан Алькин А . В.; кафедры 
ТОЭ — зав. кафедрой Пер
фильев Ю . С .; АиТ — зав. 
кафедрой Соустин Б. П.; ТОТ 
— зав. кафедрой Видин 
Ю. В. и некоторые другие. 
Активно работали над улуч
шением методического обес
печения дисциплин коллекти
вы кафедр МиТОМД — зав.

кафедрой Редькин В. Е.; авто
мобилей и двигателей — зав. 
кафедрой Санников А. М.; ра
диотехники — Глинченко
А. С . и другие.

Весомы результаты институ
та и в научно-исследователь
ской работе. Институт занял 
5-е место по НИР среди веду
щих политехнических вузов. 
КПИ является победителем 
социалистического соревнова

ния среди вузов РСФСР по 
патентно - изобретательской 
работе. В институте открыто 2 
отраслевых лаборатории пО 
теплоэнергетике и электроме
ханике.

Высоких показателей в уче
бе и общественно полезном 
труде добились академиче
ские группы ЭМ23-1 (комсорг 
Кожевников С .), ФА32-4 (ком
сорг Черданов И.), Т81-1 (ком
сорг Анашкин И.), ФАЗО-1 
(комсорг Шабурников С.). 
Гордость нашего института — 
ленинские стипендиаты — Мо- 
лодан И., Пензяков И., Бело
зеров С ., Ковалев И., Смир
нов В., Шатохин С . и другие.

Студенческо - конструктор
ское бюро заняло призовое 
место среди СКБ вузов РСФСР. 
Объединенный ССО  института 
занял 2-е место в краевом со
циалистическом соревновании. 
Студенческий ССХО  вышел 
победителем социалистическо
го соревнования.

Каким будет для коллекти
ва института 1985 год? «.

Основной задачей было и 
остается повышение эф ф ек
тивности учебно-воспитатель
ного процесса на основе его 
органичной связи с наукой и 
производством. Эту задачу 

нужно решать путем внедре
ния в учебный процесс актив
ных методов обучения на ос
нове развития индивидуаль
ных форм обучения при уси
лении фундаментальной под
готовки, использования авто
матизированных обучающих 
систем, терминальных классов, 
активных форм обучения — 
таких, как игровое моделиро
вание, ситуационные практи
кумы, оптимизационные зада
чи на ЭВМ, позволяющие вос
питывать у будущих специа
листов инициативу, навыки 
творческого труда, экономиче
ское мышление.

Всего самого доброго пре
подавателям, сотрудникам,
студентам института в новом 
году!

С Новым годом, дорогие 
товарищи!

РЕКТОРАТ, ПАРТКОМ, 
ПРОФКОМ , КОМИТЕТ ВЛКСМ.

Г О Л О С У Е М  З А С Ч А С Т Ь Е  П Л А Н Е Т Ы
В 1984 году в Фонд мира 

студенты КПИ перечислили 
1627 рублей. Бойцами ССО за 
Дни ударного труда перечис
лено свыше 15 тысяч рублей 
в фонд XII Всемирного фести
валя молодежи и студентов, в 
фонд строительства города 
Гагарина, в фонд помощи

союзам молодежи развиваю
щихся стран. Кроме того, 
каждый студенческий строи
тельный отряд отработал на 
субботнике и перечислил за
работанные деньги в фонд 
мемориала Победы на По
клонной горе в Москве.

Каждый гражданин Страны

Советов, делающий очередной 
вклад в Фонд мира, практиче
ски участвует в движении за 
дело мира на земле. Препо
даватели и сотрудники нашего 
института перечислили за два 
года в Фонд мира 4600 руб
лей. Пусть всегда будет чи
стое небо над планетой!

ТЕПЕРЬ, ЗАВТРА, КАЖДУЮ МИНУТУ
Мы живем в сложное и 

серьезное время. И нельзя 
забывать, что в идеологии 
сейчас нет нейтральной поло
сы, а есть сплошное поле 
боя. У советского руководст
ва не возникает вопроса, ка
кой линии следовать в меж
дународных делах и в нынеш
ней острой обстановке. Наш 
курс по-прежнему нацелен на 
сохранение и упрочение ми
ра, разрядку напряженности, 
обуздание гонки вооружений, 
расширение и углубление со
трудничества между государ
ствами. Такова неизменная во
ля Коммунистической партии

Советского Союза, всего со . 
ветского народа. Таковы, по 
нашему убеждению, и чаяния 
всех народов. Именно вам, 
дорогие наши студенты, кому 
сейчас 18, 20, 25, — решать 
сложнейшие проблемы гряду
щего столетия. В ваших ру
ках окажутся судьбы мира, 
престиж Советского государ
ства, от вашей крепости духа 
и доброй воли будет зави
сеть — быть земному шару 
или не быть?!

Помните об этом всегда!

Д. КРИВОЛУЦКИЙ, 
секретарь парткома.

СТИПЕНДИЮ -  
В ФОНД МИРА

В канун Нового года, года 
сорокалетия Победы нашей 
страны в Великой Отечест
венной войне, мы призываем 
всех студентов, борющихся за 
мир, сделать внеочередной 
вклад в Фонд мира. От
давая свою декабрьскую сти
пендию в Фонд мира, мы 
твердо верим, что наш по
сильный вклад поможет делу 
укрепления мира, дружбы и 
добрососедства на нашей 
земле.
М. БЕРЕСНЕВ, А. ГОЛОВАТЮ К, 

студенты группы ЭМ62-3.

УЧЕНЫЕ-НАРОДНОМУ ХОЗЯЙСТВУ
В Томске завершилась 

Всероссийская межвузовская 
выставка «Комплексное ис
пользование природных ре
сурсов», проходившая под де
визом «Вузовская наука — 
народному хозяйству». Крас
ноярский политехнический 
институт представил два экс
поната, которые были удо

стоены дипломов. Дипломом 
второй степени награждены
В. А. Дубровский, Г. А. По- 
техин, Ж. Л. Евтихов (ка
федра ТЭС) за экспонат 
«Устройство для подготовки 
окисленных и сажистых уг
лей». Дипломом третьей сте
пени награждены В. И. -Коз
лов, С. А. Козырев (кафедра

ДОКАЖЕМ ДЕЛОМ
Указом Президиума Вер

ховного Совета СССР наш 
край награжден третьим ор
деном — орденом Октябрь
ской Революции — в связи с 
50-летием.

Награда Родины — это вы
сокая оценка революционных, 
боевых и трудовых заслуг 
красноярцев. Эта оценка на
шла горячий отклик в серд
цах студентов. На потоке вто
рого курса МТФ был прове 
ден митинг, посвященный 
этому знаменательному собы 
тию. На митинге выступил сек
ретарь партийного комитета 
МТФ В. И. Рыкун, заместитель 
секретаря комитета комсомо
ла института А. Наумов и чле
ны курсового бюро ВЛКСМ 
М. Левчук и С . Стрельцов.

А. АФЕРЕНОК, 
зам. секретаря бюро 
ВЛКСМ. студент МТ53-4.

Н акануне сессии
На автотранспортном ф а

культете закончилась вторая 
аттестационная неделя. Ре
зультаты ее в целом лучше,
чем в первую неделю. Самые 
высокие показатели успевае
мости на первом курсе у сту
дентов группы АТ34-2 — 88 
процентов (куратор В. А. Ко
валев). Хуже оказались итоги 
у студентов группы АТ34-1.

Вызывает тревогу успевае
мость второкурсников по 
иностранному языку, теорети
ческой механике, высшей ма
тематике, философии.

У четверокурсников специ
альности 1609 слабые знания
по электрооборудованию, эко
номике, а в группе АТ31-1 — 
по комплексной механизации 
погрузочно разгрузочных ра
бот.

Накануне сессии активнее

сопротивления материалов) 
за экспонат «Комплексное 
использование минеральных 
ресурсов. Центробежные 
мельницы-активаторы».

Поздравляем дипломантов 
с наградами и желаем им 
дальнейших творческих ус
пехов на научном попри
ще!

стали работать УВК и бюро 
ВЛКСМ, уделяя особое внима
ние ликвидации задолженно
стей и повышению дисципли
ны. Скоро состоится производ
ственное совещание, посвя
щенное проведению зимней 
сессии.

В. ГРИНЦЕВИЧ, 
зам. декана А ТФ . 

•
Позавчера началась зим

няя экзаменационная сессия 
у студентов дневного отде
ления, которая продлится до 
17 февраля, причем, как 
обычно, прием всех зачетов 
и защита курсовых проектов 
должны быть закончены до 
начала сессии.

Желаем вам, дорогие сту
денты и преподаватели, 
счастливой сессии и нового 
года. Ни пуха, ни пера!



В. А . ТРОЯН, проректор по
научной работе:
1. В минувшем году 26 

молодых преподавателей за
щитили диссертации на соис
кание ученых степеней’ канди
датов наук, а М. Г. Дмитриев
— докторскую диссертацию. 
Крупным событием в научной 
жизни института явилось от
крытие отраслевой научно- 
исследовательской лаборато
рии электрических машин 
(ЛЭМ) под научным руководст
вом доцента кафедры ТОЭ 
А . И. Грюнера.

2. В будущем году уче
ными института планируется 
защита четырех докторских 
диссертаций.

А. И. ГНЕЗДИЛОВ, доцент 
кафедры политэкономии:

1. 1984 год будет памя
тен мне как год крупных со
бытий. В этом году начался 
крупномасштабный экономи
ческий эксперимент по со
вершенствованию хозяйствен
ного механизма. Такое собы
тие для политэкономов значи
тельно и останется в памяти 
на всю жизнь.

В научном плане я сосредо
точил силы на завершении 
двух начатых монографий.

Впервые в жизни я строил 
себе квартиру. «Самострой»— 
дело нервное, хотя и серьез
ное, а как событие —* запоми
нающееся. Поздравляю всех 
«самостройщиков» с успешно 
выдержанным экзаменом на 
приобретение смежных про
фессий строителей, слесарей, 
плотников и т. п. Также впер
вые количество моих общест
венных поручений выросло до 
12. До чертовой дюжины
— один шаг.

2. Хотелось бы пожелать, 
чтобы у всех сотрудников ин
ститута в 1985 году не было 
никаких неприятностей; руко
водителям института — рабо
тать без огрехов в реализации 
планов партии и решений ми
нистерства, преподавателям — 
полного взаимопонимания со 
студентами, студентам — пол
нейшей успеваемости. И всем 
вместе — здоровья, успехов и 
удовлетворенности в работе и 
в личной жизни.

Г , М. РОДИЧЕВ, заведующий 
кафедрой физики:

1. Радостное событие для 
нашей кафедры — успешная 
защита кандидатской диссер
тации моим учеником А . Е. 
Бузмаковым 14 декабря в Ин
ституте физики СО АН СССР 
им. академика Л. В. Кирен- 
ского.

2. Хотя новый Год будет 
короче високосного на один 
день, думаю, что коллектив 
кафедры поработает еще луч
ше, чем нынче.

H. И. КОРЧАГИНА, старший 
преподаватель кафедры теоре
тической механики:

I .  Радостным для нашей 
семьи событием явилось ус
пешное окончание института 
дочерью и зятем и рождение 
их первенца — Иринки.

2. Иринке два месяца, и 
во многом планы на будущий 
год связаны с заботами о ней.

Мы не указали вопросов ан
кеты, но вы, наверное, догада
лись, что они традиционны для 
Нового года.

ТРУДОВОЙ ДЕСАНТ
Октябрьский райком КПСС 

вышел с предложением к 
комитету комсомола КПИ 
помочь 'Красноярскому м у
комольному заводу в выпол
нении производственных за
даний. Используя опыт 
центральных вузов нашей 
страны, мы организовали сту
денческий круглогодичный 
отряд, бойцы которого будут 
работать на этом заводе до 
летнего третьего трудового 
семестра.

В составе отряда — 55 
студентов четырех факуль
тетов (РТФ, МСФ, МТФ и 
АТФ), командир — Юрий 
Кочанов, студент МТФ.

Те, кто учится в первую 
смену, работают во втору ю 
(с 16 до 24  часов); сту
денты второй смены рабо-. 
тают с 24 до 8 часов. .

При хорошей организации 
работ студенты смогут пере
рабатывать в муку до 200 
тонн зерна в сутки.

К сожалению, не до конца 
решен вопрос обучения от
ряда на военной кафедре, 
так как раз в месяц рабо
чие смены совпадают по вре
мени с военной подготовкой. 
Надо сказать, что наши сту
денты взялись за дело с 
чувством особой ответствен
ности. Будут трудиться они 
и в канун Нового года. Ж е
лаем им успехов в учебе и в 
труде, счастья в личной 
жизни. Пусть эта встреча 
Нового года запомнится им 
своей необычностью.

С. МЕРЦЕВ, 
зам. секретаря комитета 
комсомола, студент МТФ.

ЗА АКТИВНУЮ  
ЖИЗНЕННУЮ ПОЗИЦИЮ

В группе 11-2 факультета ав- ное мероприятие — аттеста-
томатики и телемеханики со- ция по ОПП, прошедшее на
стоялось важное и ответствен- хорошем организационном

уровне. Отсюда и итоги: атте
стованы все, трое — на отлич
но. Особенно хорошие, ста
бильные знания, идейную зре
лость и убежденность прояви
ли Татьяна Вороненко, Ирина 
Шевко и комсорг группы Ин
на Дьячкова.

НА СНИМКАХ: И. Шевко и 
И. Дьячкова; аттестационная 
комиссия в составе старшего 
преподавателя кафедры ЭиОЭ 
Т. И. Поликарповой, доцента 
кафедры ЭС , куратора группы
В. А . Ерощенкова и зам. дека
на Ф АВТ В. Б. Зорина; группа 
Ф11-2 на аттестации.

Фоторепортаж 
Г. Домбровской.

П О - Д Е Л О В О М У ,  П О - К О М С О М О Л Ь С К И
Закончилась аттестация сту

дентов по общественно-поли
тической практике на авто
транспортном факультете. На
ступила пора подведения ито
гов.

В этом году лучшими груп
пами признаны АТ31-2 (кура
тор В. М. Санников, комсорг 
П. Родинов), AT11-3 (кура
тор Г. Г. Козлов, комсорг Р. 
Калмыков), АТ32-2 (куратор 
И. Л. Голянд, комсорг О. Ай
вазян).

Бюро ВЛКСМ нашего фа
культета прежде всего удели
ло большое внимание орга
низации ОПП, мы вывесили 
плакат с условиями проведе
ния аттестации, комсорги про
верили личные планы студен
тов, подготовили журналы по 
ОПП, а аттестацию комсоргов 
проводили на заседании бюро 
ВЛКСМ, учитывая при этом их 
собственную активность, ре

зультаты общественно-полити
ческой практики группы.

В итоге аттестация студен
тов прошла в основном по 
рабочему графику. Активное 
участие принимали преподава
тели кафедр общественных 
наук доцент Г. Н. Романюк, 
ассистент Г. Н. Сафонова,
С. М. Малащенко.

Но были и трудности — не
достаточно серьезно отнес
лись к аттестации пятикурсни
ки: были срывы, приходи
лось переносить время атте
стации, не все кураторы при
няли участие в этой работе. 
Хотелось бы, чтобы препода
ватели профилирующих и вы
пускающих кафедр также при
нимали участие в аттестации 
по ОПП.

Результаты аттестации гово
рят о значительно возросшей 
политической активности, ини
циативности и ответственности

студентов. Например, на тре
тьем курсе студенты при 
оценке работы своих товари
щей продемонстрировали
принципиальность, требова
тельность, не было так назы
ваемого «кругового братства», 
во многих группах разговор по
лучился серьезным, заинтере
сованным. Строго спрашивали 
с тех, кто пытался увильнуть от 
общественно-политической ра
боты. В итоге «отлично» полу
чили 30 третьекурсников, «хо
рошо» — 50, зачтено (т. е. 
«удовлетворительно») —  49.

Бюро комитета комсомола 
АТФ выражает надежду, что 
в следующем году будут пре
одолены недочеты при прове
дении ОПП.

М. БАЛОВСЯК, 
зам. секретаря по идеологи
ческой работе,

О . РЕБЕНОК, 
секретарь бюро ВЛКСМ,

ПОГОДА— 
НЕ ПОМЕХА

С 18 ноября по 9 декабря 
проводилось первенство на
шего института среди сборных 
команд семи факультетов по 
футболу. Игры проводились в 
труднейших условиях, при
обильном снегопаде, при
сильном ветре и морозе.
Все без исключения команды 

проявили спортивный харак
тер, волевые качества, трудо
любие и сплоченность. Особен
но хорошие игровые качества 
показали команды М СФ , ТЭФ , 
М ТФ и ЭМ Ф .

Команда М СФ  в этом напря
женном розыгрыше досрочно 
стала чемпионом за один тур 
до его конца. Футболисты 
этой команды не проиграли ни 
одного матча, набрав 12 очков 
из 12 возможных. На втором 
месте оказалась дружная 
команда ТЭФ , на третьем — 
М ТФ, на четвертом — ЭМ Ф. 
Эти команды были хорошо ор 
ганизованы, видимо, много по
трудились заместители дека
нов по спортивно-массовой ра
боте Г. Н. Занкин, Ю. А. Бо 
гащенко, Г. А. Филимонов и 
А. Б. Муллер.

Судя по результатам встре
чи, без должного внимания д е
канов по спортивно-массовой 
работе остались команды
ФАВТ и АТФ .

Сложный зимний марафон 
футболистов, длившийся це
лый месяц, показал, на что 
способны студенты, проявив
шие свои лучшие качества — 
индивидуальные и коллектив
ные.

В канун Нового года желаем 
всем нашим спортсменам тако
го же высокого мастерства и 
успехов в . учебе.

Н. Ш ЕПЕЛЕНКО, 
мастер спорта СССР.

НЕ ОТКЛАДЫВАЯ 
В ДОЛГИЙ ЯЩИК
— Какие темы комсо

мольской жизни нашего ин
ститута необходимо, на ваш 
взгляд, осветить в газете в 
новом году? — спросили мы
у членов комитета ВЛКСМ. «

Ответили на вопрос не 
только они, но и многие ря
довые комсомольцы. Они 
призывают решительно бо
роться с бюрократизмом и 
волокитой, с формализмом и 
тщеславием, с показухой и с 
крайним формализмом в ни
зовых ячейках.

Побольше внимания уде
лять вопросам ССО, НИРС, 
учебно - воспитательной ра
боте, информации от студен
тов, развивать тему «Сту
дент — путь к личности».

Мы обращаемся поэтому 
к активу вуза с предложени
ем поразмышлять над вопро
сом студентки Т. Козловой: 
«Как и почему приживается 
формализм в коллективе?».

• , с  А  1"-' - у



3  О Ж И Д А Н И И  Ч У Д А
30 декабря в актовом зале 

корпуса «Д» состоится обще
институтский новогодний
с т у д е н ч е с к и й  бал. В 
оригинальной программе при
мут участие народный СТЭМ 
«Контрасты», дискотека РТФ 
«Марафон», духовой оркестр,

хореографический коллектив. 
А 28— 29 декабря новогодние 
балы ждут студентов на каж
дом факультете.

31 декабря во всех общежи
тиях института пройдут театра
лизованные представления — 
встречи новогодней комиссии.

1. Чем памятен вам уходящий год!
2. Каковы ваши впечатления о вузовской жизни!
3. Ваши планы на будущее, или Чего вы ждете от нового 

года!
4. Если бы вы были деканом!..
5. Что такое счастье!
Коллективное интервью мы провели со слушателями отде

ления фотожурналистики факультета общественных профес
сий, студентами младших курсов.

1. О! Это сложный вопрос. 
Сразу не ответишь. Много ин
тересного произошло. Но са- 
мое-самое — это работа на
шей группы на ДОКе, когда 
не было декана у нас, и нас 
очень не хотел отпускать ди
ректор предприятия, почему 
мы и начали учебу на две 
недели позже других на кур
се.

2. Самые относительные. 
Вряд ли они будут интересны 
другим. Дискотеки «Мара
фон» и «Спринт» не дают за
бывать о них.

3. Еще не построены.
5. Счастье — это крепкое 

здоровье, мирное небо над го
ловой, успехи в учебе и на ра
боте, домашнее счастье... И 
чтобы было хорошо всем ря
дом и далеко.

Д.. КУЛАЕВ.
1. Именно в этом году я 

впервые почувствовал, что уже 
вырос, окреп, что кончилась 
для меня дорога детства, и я 
вступил в новый этап, от кото
рого зависит вся дальнейшая 
жизнь.

2. Это своеобразная «сво
бода», где все зависит толь
ко от тебя.

3. Окончить вуз. От нового 
года жду нового, необычного.

<А. ЗЫКИН.
1. Вступление во взрослую 

жизнь.
2. Довольно тяжелые, как и 

все, что связано с учебой. Но 
тяжесть полезная.

3. «Вытянуть» первую сессию 
и «тянуть» до второй. (Мечта 
любого первокурсника).

4. Если бы я был деканом, 
то отменил бы контрольные 
недели — слишком не дают 
расслабиться и окунуться в пу
чину безделья.

5. Желая счастья, люди ж е
лают друг другу всего хороше
го и, естественно, любви, бла
гополучия, мирного неба, де
тей, цветов, улыбок.

Без подписи.
1. Окончанием школы и по

ступлением в институт.
2, Очень нравится то, что при

ходится беспокоиться о своей 
учебе самому, никто не подго
няет, как в школе,

3. «Выжить» на первом кур
се. Говорят, первый год — 
самый трудный.

4. Не знаю, потому что не 
пробовал.

5. Когда я желаю человеку 
счастья, я желаю, чтобы осу
ществились все его планы.

А. ГАНГАЛО.
1. Поступлением в институт.

2. Я еще здесь немного про
жил, но впечатления не очень 
хорошие.

3. Сдать экзамены сессии и 
заняться фотографией.

4. Сделал бы так, чтобы пос
ле сдачи экзаменов в вуз у 
первокурсников оставалось 
больше дней, чтобы побывать 
дома.

С. БЕКЕТОВ.
1. В течение всего года 11 

раз сдавал экзамен по физи
ке.

2. Нет слов. Возмущений то
же нет. Я более чем доволен.

3. Сдать физику.
4. Никогда им не был. Труд

но судить.
С. ПОЛОННИКОВ.

1. Поступил в институт. Да
же сам не ожидал...

2. В принципе вузовская 
жизнь — хорошая, главное, 
что есть крыша над головой.

3. Встретить в новом году хо
рошую девушку.

4. Постановил бы, чтобы в 
субботу не учились.

В. ПИВНЕВ.
1. Разнообразием летнего 

периода — как съездили в 
стройотряд, работали, развле
кались и были дружны между 
собой. Видел первый раз се
верное сияние. (Тура. Строй
отряд «Кварц»),

2. Самые разнообразные.
3. Новый год также будет 

переполнен многими события
ми, как и предыдущие.

4. Декану дается очень ма
ло возможностей что-нибудь 
сделать. Вот если бы я был 
ректором!..

5. Конечно, желаю всего 
хорошего.

Без подписи
1. Он был слишком долгим.
2. Чуть больше свободы, 

чуть больше ответственности.
В общем — та же школа.

3. 'Окончить институт и стать 
децаном своего факультета.

4. Стипендия — всем, даже 
если бы пришлось пожертво
вать рвоей зарплатой.

5. Не отвлекаться по мело
чам в повседневной жизни, 
не потерять себя среди мно
жества кажущихся сейчас 
важными и неотложными дел, 
оказывающихся потом, как 
правило, второстепенными.

А. ПОТЕРАЙЛО.
1. Тем, что он был на один 

день длиннее, чем предыду
щий.

2. Студент — это лошадь, 
которую подгоняют два раза в 
год.

3. Окончания сессии!

............  - Соревнование: гласность —........ .... ...............

В П Е Р Е Д И  — В С Я  Ж И З Н Ь
По итогам социалистическо

го соревнования наша группа 
ФАЗО-1 заняла первое место 
среди академических групп 
института. Звание лучшей груп
па удерживает второй год под
ряд, за победу в социалисти
ческом соревновании 1983 го
да была награждена Почетной 
грамотой и Поощрена льготной 
путевкой в город герой Ле 
нинград.
V/ СПЕХИ наших студентов 

во многом обусловлены 
серьезным отношением к уче
бе. Комсомольцев группы от
личает активная жизненная 
позиция. За пять лет обуче
ния средний балл студентов 
группы вырос с 4,12 до 4,47. К 
тому же с первого до пос
леднего курса мы проучились 
без «потерь»: ни один студент 
не был отчислен.

Большинство студентов на
шей группы, начиная с треть
его курса, активно занимают
ся НИР на кафедрах института: 
ТОЭ, АиТ, ВТ, в лабораториях 
ВЦ и Института леса и древе
сины СО АН СССР им. Сука
чева.

Отличники Владимир Драч 
и Сергей Остапенко обучают

ся по индивидуальному плану 
со специализацией СУГАП (си
стемы управления гибкими ав
томатизированными ' произ
водствами).

Участие в НИР во многом 
помогает с большей отдачей 
использовать свое свободное 
время, что, естественно, поло
жительно сказывается на уче 
бе. Не случайно поэтому де
вять наших одногруппников 
претендуют на защиту дипло
мов с отличием: Ю. Акатов, С. 
Белозор, А. Григорьев, В. 
Драч, И. Стрельченко, В. Гуле
вич, В. Лобанов, С. Остапенко, 
Ю. Наревский. Надо отметить, 
что группа поступила в вуз по 
эксперименту, средний балл 
аттестата почти у всех был от 
4,5 до 5.

Не одной учебой жила груп
па все эти годы. Много инте
ресных дел на счету наших 
активистов: председателя
УВК факультета А. Григорьева, 
комсорга С . Шабурникова, от
ветственной за культурно-мас
совую работу Е. Кочергиной. 
Многие увлекаются спортом, 
есть у нас чемпион института- 
по шахматам Вадим Гулевич, 
легкоатлет А. Алексеенко (быв

ший председатель спортсовета 
Ф АВТ), кандидат в мастера 
спорта по скалолазанию И. Не- 
нартович, постоянная участни
ца зимних и летних многобо- 
рий ГТО О. Москвитина.

Незабываемы групповые по
ходы на «Столбы», посещения 
театров и кино, студенческие 
свадьбы, рождения первенцев, 
КВНы.

Очень многое успевают сту
денты: учатся успешно, рас
тят детей. Светлана Бессерге- 
нева, например, воспитывает 
двоих сыновей и учится без 
троек. Растут сыновья у Юрия 
Акатова и Елены Волосевич. И 
очень важно, что почти все 
наши студенты работают, ес
ли можно так выразиться, без 
отрыва от учебы.

Приближается наш послед
ний студенческий Новый год. 
29 декабря прозвенит для нас 
последний звонок, мы станем 
дипломниками. А во время 
зимних каникул группа поедет в 
Киев по путевке комитета 
ВЛКСМ за победу в соцсорев
новании 1984 года.

Г. ДОРОСЕВИЧ, 
С. ОСТАПЕНКО, 

студенты группы ФАЗО-1.

ПНРРЦИТАТМЙК
Новый год всегда располага

ет к размышлениям. Предло
жить задуматься «о времени и 
о себе» — вот цель публикуе
мых ниже миниатюр.

А '  А А

Парацельс, Алла Пугачева и 
Шекспир немножко поспорили.

«— Весь мир — аптека!»
«— Мир — большой оркестр, 

и каждый в нем струна!»
«— Весь мир — театр, а лю

ди в нем актеры!»
Как вы считаете, чем был бы 

мир и кем были бы мы с ва
ми без этих трех знаменито
стей?

А *  А

«Истинное сокровище для 
людей — умение трудиться»,— 
сказал Эзоп.

Искатели кладов! Если най
дете фальшивое сокровище, 
пусть эти слова будут для вас 
утешением!

Великому Бальзаку принадле
жит фраза: «Слава — товар не
выгодный — стоит дорого, 
сохраняется плохо». Может, 
именно поэтому знаменитый 
писатель всегда жил в долгах?•к к *

«Глупо просить у богов то, 
что человек способен сам себе 
доставить», — профилософст- 
волал как-то Эпикур.

Современные «философы 
жизни» несколько изменили 
эту формулу: «Глупо просить у 
богов то, что человек не спо
собен сам себе достать даже 
втридорога».

*  *  А

Профессор на экзамене: 
«Так что будет, если это со
бытие все же произойдет?»

Студент ответил словами 
Бальзака: «Сами события ни
чего еще не решают. Их пос

ледствия зависят исключитель
но от людей»...

А *  *

«...совесть — дело тонкое, 
стремление к выгоде всегда 
найдет в ней лазейку». — Баль
зак прав, и это хорошо. В са
мом деле, разве выгодно 
иметь вместо совести крепкую 
броневую защиту?

А А А

«Жизнь фантастичнее любо 
го вымысла», — считает Е. Ев
тушенко.

— Это хорошо или плохо? — 
спросил у землянина измож
денный тяжелым трудом в 
невесомости раб, срывая с се
бя путы электромагнитных це
пей...

А А  А

Гельвеций пришел к выво
ду, что «люди не рождаются, а 
становятся теми, кто они есть».

Не потому ли попугай Андер
сена воскликнул: «Нет, будем 
людьми!»? Ему-то, со стороны, 
виднее... Г. КРЕМЯНСКИЙ, 

студент МТФ.



П. И. Словцов родился в 
1886 г. в селе Устьянском 
Канского уезда Енисейской 
губернии в семье церков
ного дьякона. Ему было 5 
лет, когда умер отец. Мать 
с детьми переехала в Крас
ноярск, где прошли дет
ские и юношеские годы 
Словцова. По семейной тра
диции мальчика отдали в 
духовное училище, а затем 
в семинарию, где его пер
вым учителем музыки был 
П. И. Иванов-Радкевич. В 
училище и семинарии боль
шое внимание обращалось 
на пение. Петр Словцов 
много пел в хоре. Его го 
лос заметно выделялся сре
ди семинаристов, и ему 
стали поручать сольные вы
ступления.

После окончания духов
ной семинарии Петр Слов
цов поступает на юридиче
ский факультет Варшав
ского университета. Через 
полгода юноша оставляет 
его и поступает в Москов
скую консерваторию в класс 
профессора И. Я. Горди.

В 1910 и в 1912 годах, бу
дучи студентом, Словцов 
выступал в каникулы в Крас
ноярске и завоевал сердца 
горожан. «Свежий красивый 
тенор Словцова производит 
чарующее впечатление...» 
— так писали в журнале 
«Сибирская мысль» в 1912 
году.

По окончании консервато
рии Словцов работает в Ки
евском оперном театре, а 
через три года переезжает 
в Петроград и поет на сце
не Народного дома вместе 
с выдающимися певцами 
Шаляпиным и Собиновым в 
операх «Князь Игорь», «Ру

салка», «Севильский цирюль
ник». Об этом периоде у 
Словцова были самые луч
шие воспоминания. Ф . И. 
Шаляпин подарил ему свою 
фотографию с надписью: 
«На добрую память с сер
дечными пожеланиями успе
хов в мире чудесного ис
кусства П. И. Словцову от 
Шаляпина. Декабрь, 31, 
1915 г., Питер».

Сибирский
В Красноярском книжном издательстве в 1983 г. вы

шла книга Б. Г. Кривошеи, Л. Г. Лаврушева и Э. М. Прей- 
смана «Музыкальная жизнь Красноярска». Одна из глав 
книги посвящена нашему земляку — выдающемуся во
калисту Петру Ивановичу Словцову, творчество кото
рого тесно связано с музыкальной жизнью Краснояр
ска в 20—30-е годы.

У Словцова был очень 
редкий голос — лирический 
тенор ласкающего тембра, 
свежий, исключительный по 
силе и широте диапазона. 
По признанию многих вока
листов, голос Словцова был 
родствен собиновскому. 
Современники певца с лю
бовью называли его «си
бирским соловьем».

Где бы ни работал Слов
цов, его всегда влекло в 
Красноярск. Он любил Си
бирь, свой родной город, 
его природу. «Горжусь, что 
я сибиряк и вместе с тем 
сын великого славного рус
ского народа», — говорил 
Словцов.

После шести лет работы 
на оперных сценах Петр 
Иванович концертирует по 
сибирским городам вместе 
со своей женой, талантли
вой вокалисткой и аккомпа
ниатором Маргаритой Ни

колаевной Риоли-Словцо- 
вой.

В 1918 г. Словцов полу
чает приглашение в Петро
градский академический те
атр оперы и балета (быв
ший Мариинский), но из-за 
чехословацкого мятежа 
связь с европейской' ча
стью страны была прерва
на, и Словцовы вынуждены 
были остаться в Краснояр
ске. В это время они ста
новятся педагогами-вокали- 
стами. В 1920 г. в Красно
ярске была создана Народ
ная консерватория, которая 
затем преобразована в му
зыкальный техникум. В кон
серватории Словцбвы орга
низовали образцовый му
зыкальный класс, который в 
течение многих лет пользо
вался заслуженной славой 
среди музыкальных заведе
ний Сибири.

Силами местных профес

сионалов и любителей му
зыки Словцовы организуют 
в Красноярске свою оперу, 
а затем ставят «Русалку», 
«Травиату», «Дубровского». 
Создание оперы в первые 
годы Советской власти бы 
ло крупным вкладом в де
ло музыкальной культуры 
города.

Однажды у Петра Ивано
вича и Маргариты Никола
евны концерт был необыч
ным: они выступали на до
щатой площадке, быстро 
сооруженной в сборочном 
цехе железнодорожных ма
стерских. После концерта 
Словцовым долго аплодиро
вали.

П. И. Словцов был невы
сокого роста, полноватый, с 
открытым русским лицом, 
привлекал к себе людей 
сердечностью и простотой.

В 1928 г. П. И. Словцова 
пригласили в Московский 
центральный комбинат те
атрального искусства (ны
не ГИТИС) профессором 
пения. Наряду с педагоги
ческой деятельностью Петр 
Иванович пел в Большом 
театре СССР.

Зимой 1934 года Словцов 
совершил поездку с концер
тами по Кузбассу, в послед
них концертах выступал 
больным. Доехав до Крас
ноярска, он окончательно 
слег и 24 февраля 1934 
года умер в расцвете та
ланта, ему было 48 лет. 
Весь Красноярск провожал 
своего любимого певца и 
земляка в последний путь.

В некрологе, подписан
ном ведущими музыкаль
ными деятелями страны, 
отмечалось: «Глубокой
болью отзовется в сердцах 
широких слушательских масс 
Советского Союза это из
вестие».

На ПЬкровском кладбище 
(справа от церкви) стоит 
беломраморный памятник, 
на нем высечены слова из 
оперы «Вертер» Массне: 
«О, не буди меня, дыхание 
весны».

Д . ГОРЕЛОВА, 
библиограф.

ПРЕМЬЕРА

«СКАЗКА О КОРОЛЕ СОЛИСТ ОПЕРЫ  
И УМНОЙ ЖЕНЩИНЕ»
В КАНУН Нового года 

любители оперы смогут по
знакомиться с новой рабо
той Красноярского госу 
дарственного театра оперы 
и балета — оперой-притчей 
Карла Орфа «Умница» (или 
«Сказка о королеве и умной 
женщине»). Спектакль этот 
ориентирован на подрост
ков и молодежь.

В основу сценария, напи
санного самим композито
ром, положена сказка бра
тьев Гримм о крестьянской 
девушке, ставшей благода
ря своему уму женой ко
роля. Но это — не единст
венная интрига оперы. Ком
позитор вводит в состав 
действующих лиц трех бро

дяг, погонщика ослицы и 
погонщика мула, которые 
по-своему комментируют 
происходящие события.

Опера «Умница» — пер
вая представительница сов
ременной западноевропей
ской музыки в нашей афи 
ше. И я думаю, своей зре
лищностью, подлинной те
атральностью, музыкаль
ной красочностью привле
чет интерес зрителей. По
становку осуществляет твор
ческая молодежь театра — 
режиссер Станислав Ули- 
тенко, дирижер Александр 
Косинский, художник Ви
талий Болгов и балетмей
стер Станислав Курьяни- 
нов.

МУЗЫКАЛЬНЫЙ
«ОРИЕНТИР»

ДИСКОТЕКА «Марафон» 
появилась четыре года на
зад в общежитии № S как 
дань всеобщему дискотеч
ному движению. Из первых 
организаторов «Марафона» 
не осталось никого. С вес
ны 1981 года в составе дис
котеки руководитель Ва
дим Ткачев, Андрей Сурга- 
чев, автор этих строк, поз
же присоединился слайд- 
оператор Дмитрий Рагзин. 
Все они студенты радиотех
нического факультета.

1 апреля 1981 года «Ма 
рафон» вышел на дистанцию 
— состоялось первое вы
ступление. Сначала это бы
ло чисто танцевальное ме
роприятие — удел многих 
дискотек. Ребята экспери
ментировали в области тех
нических эффектов, ста
раясь найти что-нибудь ин
тересное, свое, оживить 
дискотеку. И сейчас техни
ческие вопросы стоят не на 
последнем месте, но бла
годаря знаниям и умению 
ребят аппаратура сейчас 
работает фактически без
отказно.

«Марафон» идет даль
ше. Студенты обращают все 
большее внимание на со
держание программ, их те
матику, насыщенность. Воз
никла идея синтеза диско
теки и театра, но по ряду 
причин идея так и осталась 
идеей. В какой-то мере их 
мечты воплотились на дис
котеке, посвященной Меж
дународному дню студен
тов, состоявшейся осенью 
этого года,

«Марафон» не замыкает
ся в стенах общежития. 
Весной 1982 года дискотека 
дает представления в дру
гих общежитиях Студго-

родка. Уже два года под
ряд «Марафон» выступает 
в спортивно-оздоровитель
ном лагере «Политехник». 
Не забыта и подшефная 
школа № 82.

Сейчас идет подготовка 
новой программы к Ново
му году. Желающих помочь 
много. Но часто новички 
приходят в «Марафон» из- 
за престижности, за автори
тетом. Такие долго не ужи
ваются. Но смена у «Ма
рафона» есть (нынешние 
руководители дискотеки — 
студенты четвертого, тре
тьего курсов). И смена до
стойная. Это пополнение из 
числа студентов первого, 
второго курсов, которые 
пришли не развлекаться, а 
работать. Ведь дискотека, 
если подходить к делу 
серьезно, — это тяжелый 
ежедневный труд.

Раньше в программах 
«Марафона» преобладала 
зарубежная музыка. Но на 
последних выступлениях 
основной музыкальный ма
териал — советская эстра
да, «Араке», «Машина вре
мени», «Карнавал» и дру
гие.

Есть у дискотеки и свои 
проблемы и трудности: де
фицит качественных запи
сей, фактического матери
ала, слайдов (помощь спе
кулянтов отвергается). Нет 
у «Марафона» и своего по
мещения, что сразу же ре
шило бы множество про
блем.

Но, как всегда, каждую 
субботу и воскресенье при
глашаются все желающие 

в общежитие № 5. На дис
котеку «Марафон».

А . СОШ ЕНКО, 
студент РТФ.

D  ЛАДИМИР Ефимов — 
и  одним из первых соли

стов Красноярского госу
дарственного театра оперы 
и балета получил звание за
служенного артиста РСФСР. 
Было это в 1982 году.

Сегодня за работой Ефи
мова с интересом следят 
не только любители оперы, 
но и самая широкая зри
тельская аудитория, имя 
его очень популярно,

Герои спектаклей, создан
ные Ефимовым на крас
ноярской сцене, волнуют, 
покоряют своей глубиной. 
Незабываемы его Онегин 
(«Евгений Онегин»), Елец
кий («Пиковая дама»), Жер- 
мон «Травиата»), Амонасро 
(«Аида»), Роберт («Иоланта»), 
Скарпья («Флория Тоска»), 
Работа над партией Петруч- 
чио в последней премьере 
театра, опере Шебалина 
«Укрощение строптивой» — 
новая победа певца и ак
тера.

Характерная особенность

художественной индивиду
альности Ефимова — мно
гогранность. Он известен и 
как исполнитель редкозву
чащих произведений Густа
ва Малера на немецком 
языке, романсов Шумана, 
Шуберта, Рахманинова. Как 
камерному исполнителю 
ему присущи черты, харак
терные для русской вокаль
ной школы: четкая рельеф
ная фразировка, богатство 
эмоциональных оттенков. И 
что бы ни исполнял певец
— оперную арию, романс 
или даже эстрадную песню, 
их отличает большая, кро
потливая работа, внимание 
к слову, к образу произве 
дения.

Л. ДАДИАНИ.
НА СНИМКЕ: В. Ефимов

— Петруччио в опере «Ук
рощение строптивой».

Фото В. Юнаева.
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